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Встречает праздник юностн и- Анатолий Веселов, студент 
гр. 523/2. Позади пять студенческих лет, последняя сессия, 
И сдана она также успешно, как все предыдущие, Анато
лий — ленинский стипендиат. 

Впередн — работа над дипломом. Счастливых дорог те
те, Анатолий! 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ/ 

Как мы уже сообщали в одной силами 23 кафедр н НИИ эконо-
из информации, между Ленин- микн ЛПИ и таким же числ(»м 
градским электромашинострои- ответственных исполнителей ЛЭО 
тельным объединением «Электро- «Электросила», 
сила» и нашим институтом з;1клю- Кроме того, будет определен со
чен договор о творческом со1руд- став совместного научно-техниче-
ничестве. Подписали его со сто- ского совета, дополнены составы 
роны ЛПИ ректор К. П. Селез- научно-технических и ученых со-
нев, секретарь парткома И. А. Во- ветов ЛПИ и ЛЭО «Электросн-
доватов и секретарь комитета ла» сотрудниками другой стороны. 
ВЛКСМ В. Голубенцев, со сторо- Будет создана объединенная учеб
ны ЛЭО «Электросила» — гдлв- но-методическая комиссия для 
ный инженер В. В. Романов, сек- изучения потребности ЛЭО «Элек-
ретарь парткома А. В. Чернухин, тросила» в молодых специалистах, 
секретарь комитета ВЛКСМ выпускаемых ЛПИ. 
Б. Смолькин. Предусмотрено также разрабо-
• Договор посвящен более эф- тать план мер(^приятнй по модер-
фективному выполнению решений низации учебных и научно-иссле-
XXIV съезда КПСС, последующих Довательских лаооратории ЛПИ, 
решений партии и правительства лровести согласование планов по-
по усилению работы научных ор- вышения _квалификации сотрудни-
ганизаций и ускорению использо- ««в ЛПИ и ЛЭО «Электросила» 
вания в народном хозяйстве до- "^ 1973/74 учебный год, на этот 
стнжений наукн н техники и даль- «̂ е год намечено составить план 
нейшему совершенствованию оыс- совместных общественно-полнтиче-
шего образования в стране. Он со- «̂ «"х и культурных меропрингнн 
стоит из четырех основных разде- " ^Р-
лов: цель и задачи сотрудниче^т- Мероприятия договора будут 
ва, обязательство сторон, важней- Уточняться в процессе совместной 
шие научные проблемы и сов- работы. Ход выполнения будет пе-
местные мероприятия договари- риодически обсуждаться на сов-
вающихся сторон местных заседаниях парткомов 

Главные цели, 'которые пресле- ^^ПИ и ЛЭО «Электросила». 
дует договор, это: _.—• ' ' • • и — ^ ^ — ^ ^ 

— выполнять научные исследо
вания, теоретические и опытно-
конструкторские разработки по 
созданию новых, в первую очередь 
уникальных электрических машин, 
определяющих технический уро
вень отечественного электромашн-
ностроения; 

— повышать качество и углуб- * 3 | ^ * ^ ' 
лять специализацию подготовки >*"'* 
инженеров для работы в области 
электромашине- и аппаратострое
ния; 

— повышать квалификацию на
учно-педагогических и инженерно-
технических кадров на базе ЛПИ 
и ЛЭО «Электросила», повышать 
эффективность этих научно-иссле
довательских баз; 

— совершенствовать формы об
щественно-политической и куль
турно-массовой работы в обоих 
коллективах. 

Договор включает целый пере
чень (одиннадцать) совместных 
обязательств, ставит девять важ
нейших проблем, намечает в тече
ние 1973—1975 гг. выполнить 65 
научно-исследовательскик работ 2.̂ :̂2:.̂ ^ г 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института им, М. И. Калинина 
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Инженер большой мечты 
Виктор Бабарыко — недав

ний выпускник вечернего от
деления нашего института. 12 
июня он защитил дипломную 
работу. Называется она: расчет 
и конструирование турбогенера
тора мощностью 1600 мегават1 
с полным водяным охлаждени
ем на напряжение 20—30 кило
вольт, на 3 тысячи оборотов в 
минуту. Государственная экза
менационная комиссия оцени
ла проект дипломанта высшим 
баллон, аргументпруя целым ря
дом достоинств. Машина реаль
ная. В условиях электромаши
ностроительного объединения 
«Электросила» она может быть 
внедрена в ближайшие годы. По 
просьбе руководства завода 
диплом передан в цех мощных 
турбогенераторов. 

Автор Бабарыко внес много 
нового в расчет машины. Слож
ным был расчет: электромагнит
ный, тепловой, механический, 
акономический. 

Диплом.с отличием — логиче
ское завершение пути, по кото
рому так. целеустремленно шел 
Виктор. Электромашиностроитель
ный техникум на базе «Электро
силы», 10, лет работы в ' цехе 
мощных турбогенераторов. Это 
был любимый труд, поиск ново
го, книги видных инженеров 
«Электросилы». Виктор внес 
.40 рационализаторских предло
жений по изменению техно.чогии, 
по оснастке, много приспособле
ний для облегчения труда рабо
чего. Эффект огромный. Чувст
во нового, рано проснувшееся в 
нем, стало определяющим в тру
довой жизнн. Испытывая это чув
ство, Виктор знал, что только в 
институте он сможет обогатить 
свои теоретические знания. 

И действительно он с жадно-

Твои 
выпускники, 

институт 
стью изучал дпециплинн, не 
пропускал занятия. Но удовлет
ворен ли сейчас, по окончании 
института? Нет. 

— Максимум знаний я полу-

чил в вузе. Научился широко 
мыслить. Но солсалею, что спе
циальные интересные предметы 
давались сл;ато в связи с про
граммой. Не успокоюсь. Хочет
ся глубже заглянуть в «сердце» 
турбогенератора, чтобы хорошо 
знать технологию его изготов
ления, конструкцию, — говорит 
выпускник. 

' — «Почему?» — этот воп
рос ищущего инженера застав
ляет обращаться непосредст
венно к главному конструктору 

турбогенераторов Г. М. Хуторец-
кому, расчетчикам, открывать 
кнлги ученых. 

Сейчас Виктор — старший ин
женер-электромеханик. Он уча
ствует в испытаниях самых 
мощнь!х турбогенераторов. 

В данный момент готовится 
к испытанию турбогенегатор мощ
ностью 1200 мегаватт, единст
венный в Союзе. Сам испыта
тельный стенд — тоже уни
кальное устройство; здесь стоят 
современнейшие зарубежные вы
числительные машины и прибо
ры, которые позволяют прово
дить испытания, близкие к стан
ционным. Так что техника тре
бует, чтобы ее обслуживали ин
женеры высокого класса. Виктор 
Бабарыко — один нз них. Он 
чувствует себя хозяином. С ув
лечением показывает столь не
обычный цех, где проводит на
пряженные минуты не только 
в рабочие дни, но и в воскре
сные, когда идет испытание ма
шины. 

Начальник «миллионника» — 
так называют корпус мощных 
турбогенераторов на «Электро
силе» — Б. Д. Яковлев, тоже 
.закончивший вечерний Поли
технический, говорит: 

— Бабарыко — серьезный 
инженер-электромеханик. В пол
ную силу отдает себя делу. 0'^ 
него можно ожидать мпого но
вого. 

В объединении костяк инже
нерных кадров составляют пи
томцы Политехнического инсти
тута. Из них большая часть — 
бывшие вечерники. 

-— Ежегодно диплом вечер
него отделения получает около 
100 молодых людей, — расска
зывает главный инженер «Эле
ктросилы», лауреат Ленинской 
премии В. В. Романов. — Как 
правило, это высококвалифициро
ванные инженеры, имеющие бо
гатый теоретический и практи
ческий опыт. 

Каким образом добываются 
подобные знания, говорить не 
приходится. Ясно каждому сту
денту, в том числе и дневнику, 
что работать и .учиться могут 
только волевые и очень трудо
любивые. У Виктора неукроти
мая воля. Вот штрих: на диплом
ный проект отводилось 4 меся
ца, вечерник сделал чертежи 
за один, готов был к защите за 
три месяца вперед н продолжал 
трудиться на заводе. Проница
тельный ум, инженерная сме
калка, постоянное горение — не 
менее яркие качества Бабарыко, 
воспитанника ипститута, кото
рому нет и тридцати. 

Л. ЛИДИНА 

Фото автора 



П б Л Й Т Е Х Н И К 

к ИТОГАМ ЗАНЯТИЙ В СИСТЕМЕ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ 

получить новейший материал по 
различным проблемам. В кабине
те регулярно проводились нон-
сультации для пропагандистов по 
политэкономии, философии, на
учному коммунизму и истории 

3 АКОНЧИЛСЯ учеб
ный год во всех 

звеньях политического 
просвещения институ-
тута, который прошел 
под знаком, дальнейшего 

ИЗУЧАЛИСЬ ВАЖНЕЙШИЕ ПРОБЛЕМЫ 
института, среди которых 2чпе- гандистам всех звеньев в инсти- КПСС. Для улучшения организа 

углуб- на-корреспондента АН СССР, 22 
ленного изучения материалов профессора и 36 доцентов. 
XXIV съезда КПСС, реализации 

Работа большинства Постановления ЦК КПСС «Об ''^""а оольшинства теорети-
уяучшении экономического обра- ''"ких семинаров проходила нор-
зования трудящихся», пропаган- мально, планы занятии выполне-
ды доклада Генерального сенре- ""• '̂ ан правило, занятия про-
таря ЦК КПСС тов. Л, И. Бреж- ''«Я""" на высоном идеино-теоре-
кева «О 50-летии образования тическом уровне, при " " 
СССР». • активности участников. 

туте действовал ежемесячный се- ции учета проведенных занятий в 
минар пропагандистов и полит- кнституте был оборудован экран 
информаторов, а также два раза сети партийного просвещения, по 
в месяц проводились занятия с которому наглядно можно было 
руководителями кружков и по- судить о работе каждого семина-
литинформзторами. 

В прошедшем учебном году 
большой продолжал работу методический 
В каче- '̂ овет при партийном комитете, 

стве примера можно указать на 

ра школы и кружка. 
В работе системы политиче

ского просвещения был и ряд 
недостатков. Итак, в некоторых 
партийных организациях (ГТФ, - — . ..н -м" "—..- ,..м.«.̂ . пи состоявший из 10 преподавате-

Занятия проходили по новым занятия семинаров на кафедре "ей нафедр общественных наук энергомашиностроительный фа-
учебным планам и программам с тВН электромеханического фа- ""Д руководством доцента Л. И. культет, организация рабочих и-
использованием учебной и мето- культета (руководитель член- Бродского. служащих, управление) и руко-
дической литературы, содержа- корреспондент АН СССР М.В.Ко- Чтобы улучшить работу всех водству семинарами, кружками 
щей материалы по наиболее важ- стенко), на кафедре радиофизики звеньев партийного образования. "°^^^*^ "^ привлекались руково-

совет и комиссия дители факультетов и отделов, 
заведующие кафедрами. 

по.ш •I|̂_ииÎсIVIат внутреннви И факультота радиозлвктроники методический 
внешней политики нашей пар- (руководитель доцент В. И. Мо- парткома института проверили 
тий. Прошедший учебный год ха- лотков), на нафедре металлове- работу ряда экономических семи- "^ Факультетах механико-на-
рактерен также дальнейшим по- дения и термической обработки наров и кружков, а также рабо- шиностроительном и физико-ме-
вышением интереса коммунистов совместно с нафедрой общей ме- ту партийного бюро механико- паническом имели место срывы 
института к̂  изучению вопросов таллургии (руноводитель профес- машиностроительного факульте- "Дельных занятии и неоправ-
политичвскои экономии и кон- сор В. Г. Хорошайлов), на ка- та по организации политической ^^""^'^ переносы установленных 
нретнои экономики. ф̂ дре физвоспитания (руководи- учебы коммунистов. На заседа- ^Р°"°^' ^ некоторых семинарах 

В институте работало 85 тео- тель ассистент С. А. Веркеева), в кии парткома в марте 1973 го- ""®^^ "^"° нткая посещаемость 
ретических семинаров, из кото-, управлении института (руково- да обсуждали вопрос «О ходе " недостаточная активность слу-
рых 36 — по политэкономии и дитель доцент Н. И. Осинин) и выполнения в институте Поста- '̂ ателеи. 
конкретной экономике 19 — по других. новления ЦК КПСС «Об улучше- ° настоящее время в соответ-
философии. 18 - по научному Кроме теоретических семина- ний экономического образования "^•;" ^ ^ Г Й ^ п и ! " ! ^ ! ! ""л™" 
номмунизну и 12 - по истории ров, в институте работало 5 школ трудящихся», и были намечены 1Тпдп™»г!»ии.«„ пп!и 2Г 
КПСС. В работе теоретических „снов марксизма-ленинизма, 50 «еры по устранению имевшихся 1°" "^Р'"Г 1 Г . "^^"^о?! 
семинаров принимало участив „ру^к^з текущей политики (в недостатнов. 1975 г г и " - - - - гИТп 
около 270 человек, из которых то„ циспа 17 мпужипи пп ИЧУМЙ- В С 1975 гг. идеологический сектор 
1125 являлись коммунистами. нию ЭКОНШИЧЕСКИГВППППМВГ я ^ "абинете политического про- партийного комитета института 

^ " " знономических вопросов), а свещения была организована комплектует систему партийного 
Руководители семинаров были также ; 243 политинформатора, запись на магнитофон лучших образования на 1973/74 учеб-

наиболее подготовленные и опыт- проводивших работу среди сту- методических лекций и их про- ный год 
ные пропагандисты из числа ве- Дентов V курса. слушивание. Каждый пропаган- . В. ШВЕДОВ, 
йущих ученых и преподавателей Для оказания помощи пропа- диет, пользуясь фонотекой, мог член парткома 

СЕммшы ПОЛЬЗУЮТСЯ штрностью 
«Воспитывать — значит ре- териалов декабрьского (1972) Камолова, Г. В. Катырло, Н. И. Руководителем одного из семи-

волюцнонизировать» — говорил Пленума ЦЕ КПСС и доклада Шелудько, Н. Н. Тпсовская, М. Я. наров уже 4 года является пар-
в свое время А. М. Горький. Эти Л. П. Брежнева, 3 занятия были Калиновская, Л. Г. Саватеева, торг кафедры научного коммуниз-
слова не менее злободневно зву- посвящены стратегии и тактике Н. П. Велик и другие. С содер- ч̂а Петр Федорович Маслин.' Он 
чат н в наши дни. Но чтобы ре- КПСС в период подготовки Ок- жательными док.тадами выступи- ведет занятия увлекательно, учи-
волгоционизнровать других, вое- тябрьской социалистической ре- ли также беспартийные препода- тывая специфику своей аудито-
питатель сам. естественно, дол- волюции и в другие периоды жн- ватели И. И. Пимашкин, Е. И. рии, ее «филологический» склад 
жен идти в ногу__ с жизнью, от- зни Советского государства. В Клементьева, А. П. Лебедева, ума и профессиональные интере-
личаться высокой идейной убе- заключение состоялась теорети- Е. К. Ульянова, М. Д. Кузьни- сы. 
аденностью, творческим отноше- ческая, конференция на тему ных и другие. Умело руководит семинаром 
нием к_делу, общественно-поли- «Стратегия и тактика КПСС в С интересом участвуют в семи- немецкой н французской секций 
тической активностью, ненре- борьбе за построение социализма • наре и старейшие преподаватели КОММУНИСТ ЯМИТПИЙ Иоснсйовнч 
рывно пополнять н совершенст- и коммунизма в СССР». -пйелоы, ныне пенсионеры, ком- Боатников 
вовать свон знания. Пменно це- Оба семинара пользуются у мунисты Г. К. Гребенькова и Б. Г. 
лн формирования у .чюдей преподавате.тей большой нопуляр- Токарь, которые работают на ка-
научного мировоззрения, спо- ностью. Как правило, посещае- Федре на условиях почасовой оп-
сооностн глубоко, с позиции марк- мость их стопроцентная. Отсутст- латы. 
сизма-ленинизма разбираться в вуют слушатели только но бо.тез-
социальнои действительности и п» „ли по другим уважительным 
служит партийная пропаганда. причинам." 

На кафедре инстранных языков Участники проявляют большую 
ЛПИ марсистско-ленинская учеба активность. На каждом занятии 

Теорию марксизма-ленинизма 
можно считать усвое1гаой, если 
она становится 
нием че.товека, 

Старосты семинаров К. И, Куз
нецова и А. И. Албул стремятся 

т известить всех поено-
давателей о предстоящем заня
тии, заранее знакомят их с те
мой семинара и оказывают прак-

личным убежде- тнческую помощь руководителям 
верным ориенти- семинаров в их проведении. 

«п«т,«-,«^„,«,.,1 «.,.„„, , « А. „ ром его в повседневной практиче- Политическая учеба на кафед-
?,^Л у^ ТГПХ^.Р'^ЛТРШШП^^^^^^^ ' " " г ^ ' > ' ' ' " " ' ' " ' " ' . ' ' ^ ' ' ^ " " « " деятельности. А это, в свою ре нностранных языков помогает зхе двух теоретических семинаров, пает 5—6 человек с сообщеняя-
которыми руководят асспстенты ми и 3—4 человека дополняют 
П. Ф. Маслин н Д. И. Вратников. основных докладчиков. Некото-
Тематикой семинаров было изуче- рые вопросы вызвали широкую 
ние вопросов истории партии. Оба дискуссию. Так, например, при 
семинара работали по единому изучении темы «50-летие обра-
плану, утвеолсденному парткомом зования СССР» большой интерес 
института. В этом семестре со- вызвал вопрос о происхождении 
стоялось 8 занятий каждого се- и развитии языков. 
мннара. Из них 4 занятия бы- Наиболее активными участни-
ли посвящены 50-летию образа- ками семинаров являются кои-
вания Союза ССР, изучению ма- мунисты Р. Н. Лызлова, 3. П. 

очередь, в значительной мере за- преподавателям увереннее ориен-
виснт от того, паско-тько умело тироваться в новых явлениях 
руководитель занятия увязывает жизни и делать необходимые вы-
изучение теории с жизнью, рас- воды д-тя своей нрактичегкой до
крывает ее положения на конк- ятельноети. И. ЛАНИЛОВА, 
ретном жизненном материале. член редколлегии «Политехника» 

14 А ДНЯХ большая группа преподавателей кафедр обществен
ных наук нашего института выступила в цехах и отделах 

Невского машиностроительного завода им. В. И. Ленина с лекция-

В тесной 

связи 

с жизнью 
Закончился учебный год в си

стеме политпросвещения. В этом 
году особенно широкое рас
пространение получили семинары 
По вопросам научно-технического 
прогресса. Работал такой семи
нар и в конструкторском бюро 
прн институте. 

Характерной чертой семинара 
в текущем году стало органиче
ское соединение общеполитиче
ских вопросов с материа.1ами 
XXIV съезда КПСС и 50-летия 
образования СССР. Группа инже
нерно-технических работников^ 
включающая как опытных, так и 
молодых специалистов, с боль
шим интересом изучала важней
шие проблемы: соотношения со
циалистического н технического 
прогресса, влияние научно-техни
ческой революции на формирова
ние общественных отношений, ду
ховную жизнь общества, на фор
мирование личности. 

Особый интерес вызвали проб
лемы научной организации труда 
и управления в свете решений 
XXIV съезда КПСС, а также 
вопрос о выравнивании уровней 
экономического развити» ресиуб-
.тнк и областей. 

С.тушатели стремились творче-' 
ски подойти к обсулсдению темы, 
активно выступали, лиса;ти рефе
раты. Содержательный реферат о 
социальных последствиях науч
но-технической революции раз
работал инженер В. В. Ницин-
ский. с развернутыми докладами 
о национальном и интернацио
нальном содержании культуры, о 
влиянии НТР на формирование 
коммунистического сознания, 
идеологии и социальной психо
логии выступили 10. А. Кассиров^ 
0. Дмитриева, Т. К. Ориатская и 
др. 

Много интересных мыслей и 
практических предложений по 
проблеме «Человек и машина в 
системе управления» былп вы
сказаны слушателями й. В. Ми
хайловым, Н. Н. Христо фор овым, 
В. А. Петровым, И. Н. Сазонто-
вым и др. Они стре
мились связать теоретические во
просы с практической реализаци
ей достижений научно-техниче
ской революции. 

Глубоко содержательный до
клад о новой исторической общ
ности — «Советский народ в 
связи с 50-летием СССР» сделал 
пропагандист В. Е. Найда. Он 
показал умение подбирать мате
риал, обобщать его, образно и до
ходчиво довести до аудитории 
слушателей. Оживленное обсуж
дение, постановка и решение 
спорных и сложных вопросов 
иделогической борьбы, критика 
различных «технократических» 
теорий, связь с жизнью, с прак
тикой многому научили не толь
ко слушателей, но и руководи
теля семинара. 

Я. АБРАМОВ. 
доцент ми, посвященными 70-летию И сьезда РСДРП. 

1> ЕСЬ мннувшнА учебный год 
" соревновались между собой 

два корпуса студенческого обще
жития электромеханического фа
культета. Первые итоги были под
ведены к 25 декабря, в канун 
празднования 50-легия образова
ния СССР. Победителем стало 

СОРЕВНОВАНИЕ КОРПУСОВ 
жилищно-бытового сектора. 

Студсовет корпуса № 10 благо
дарит за помощь в работе пред-
седателя комиссии по проведению 

После подведения итогов комис- что сказал Владимир Астафоров, так как студенты приходят сюда социалистического соревнования 
сией, в состав которой кроме чле- председатель студсовета десятого большей частью со школьной л_ Филина и членов бюро 
нов партийного, комсомольского и корпуса: скамьи, они живут здесь шесть ВЛКСМ. 
профсоюзного бюро факультета — Раньше мы работали как-то лет и выходят отсюда уже взрос- Соревнование между корпусами 

студенческое общежитие № 6 «Ф». входили и представители студсо- разобщенно. Теперь, благодаря со- лыми людьми. Поэтому очень важ- факультетского общежития будет 
Студсовет корпуса работал друж- вета, было решено продолжить ревнованню, —• при проверках, во на работа по формированию их продолжено и в будущем учебном 
но н, несмотря на худшие жилищ- соревнование. И вот недавно сно- время подведения итогов — мы характеров. году. Желаем студентам плодот-
ные условия по сравнению с кор- ва стал известен победитель. И стали чаще делиться мнениями, Мы проиграли в соревновании, верной работы н новых успехов, 
пусом Ла 10, сумел добигься в сво- снова им оказался корпус 6 «Ф». учиться на лучшем опыте, помо- ио обязательно возьмем реванш, 
ем общежитии высокого санитар- Председатели студсоветов отме- гать друг другу советами. Рабо- так как теперь знаем слабые ме-
ного состояния. Победнгел!'» была тили положительное влияние со- те в общежитиях, по-моему, надо ста в работе своего студсовега: в 
присуждена премия — 50 рублей, ревнования на свою работу. Вот уделять очень серьезное внимание, основном — зто плохая работа 

А. КУСТОВ, 
студент гр. 427/2, 

член бюро ВЛКСМ ЭлМФ 



ПОЛИТЕХНИК 

1 ' 7 ИЮНЯ состоялись выборы в 
* ' местные Советы депутатов 
трудящихся. Для нас это собы
тие дорого по-особенному. Дело в 
том, что депутатом Калининского 
районного Совета была избрана 
студентна нашей группы Наташа 
Пукова. 

: Наташа — одна из самых мо
лодых. депутатов, выдвинутых по
литехниками. Ей всего девятнад
цать лет. Биография Наташи 
обычная: школа, затем институт. 
На втором курсе она была проф
оргом группы, отлично справля
лась со своими обязанностями. 

ОНА УЧИТСЯ С НАМИ 
ЗНАКОМЬТЕСЬ: ДЕПУТАТ 

Затеи ее избрали в профбюро фа
культета. 

Наташа любит, чтобы в каж
дом деле был порядок, оиа тре
бовательна и себе и людям, прин
ципиальна. Общественная работа 
не мешает ей хорошо учиться. 
Первый день сессии, а у Ната
ши уже последний знзамен: 

остальные сданы досрочно и на 
«отлично». Это не случайно. Она 
добросовестно занимается в тече
ние семестра, глубоко разбирает
ся ао всех изучаемых предметах, 
заботится о качестве своих зна
ний. 

Не подумайте, что все время 
у Наташи Пуковой уходит толь

ко на учебу и общественную ра
боту. Она любит читать, ходить 
на концерты, в театры, частый 
гость у нас в общежитии. Ната
ша интересуется спортивными 
событиями в стране и за рубе
жам. Находит она время, чтобы 
помочь другим. Трудно бь1ло од
ной нашей студентке: у нее ма

ленький ребенок, и Наташа во 
многом ей помогла. 

Этим летом Наташе предстоит 
еще одно испытание: она едет 
командиром стройотряда в Астра
хань. Мы уверены, что она спра
вится с порученным заданием. 

Учиться рядом с таким чело
веком — гордость. Хочется по
желать Наташе Пуковой успехов 
в новой общественной деятельно
сти и в третьем трудовом семе
стре. 

Т. КИСЕЛЕВА и 
С. КРАШЕНИНИНА. 

студентки гр. 371 

«Удач, вам, друзья!» 
Сессия, ее результаты показы

вают каждому студенту, насколь
ко успешно.- он справлягт.я с 
учебным планом. К примеру, наша 
группу 

На младших курсах мы слыша
ли от старших ребят, что трудно 
учиться в первые два года, а пос
ле, когда начнется изучение об
щеинженерных и спениальных 
предметов, будет проще и легче. 

Однако и зимняя и весенняя 
сессии третьего курса оказались, 
в действительности, не только 
проще, а, напротив, более слож
нее и более ответственнее преды-

с. Н особенно -^ 31,--.:ы и 
экзамены по специальности. 

Замечено, что если теоретиче
ский курс подкрепляется практи
ческими занятиями, лабораторны
ми работа.^*!, то экзамены оказы
ваются простой формальностью, и 
группа получает в бо;П)Шинстве 
отличные и хорошие оценки. Так 
было, когда мы сдавали зачет по 
металловедению. 

Хорошо также поставлены 
учебные занятия на военной ка
федре, где введено программиро-

Фундаментальный 
курс: 

И Т О Г И 
Курс «Расчет и проектирование 

автоматов и поточных линий» на 
кафедре «Машины-автоматы и 
полуавтоматы» механико-машино
строительного факультета являет
ся одним из основных в формиро
вании будущего инженера-конст
руктора машин. "Читается он всем 
трем группам студентов четверто
го курса нашей кафедры в тече
ние двух семестров. Подкрепля
ют его лабораторные и курсовая 
работы. 

Только что прошли экзамены, 
подведены итоги за целый год 
работы по этому курсу. Отличных 
оценок подучено во всех трех 
группах 1 1 , хороших — 36, удо
влетворительных — 5. Порадова
ли своими знаниями студенты 
Л . Горелов (гр. 4 4 2 ) , А. Ашей-
чик и М. Смирнова (гр. 4 4 2 ' 2 ) , 
И. Сверчкова и В. Ложечко (гр. 
4 4 2 / 3 ) . 

Однако десяток отличных оце
нок на три группы по такому 
фундаментальному курсу слиш
ком, конечно, мало. Еще более 
тревожит то, что усвояемость 

-этого курса в последние годы по
низилась. Объясняется это, как 
нам представляется, тем, что у 
многих студентов нет твердых 
знаний по предшествующим иур-
сам, таким, как математика, тео
ретическая механика, теория ме
ханизмов и машин, детали машин 
и неноторын другим. 

В. БУШУНОВ, 
профессор, д. т. и. 

ванное обучение. Из двух наших 
групп лишь один студент — Са
ша Терехов не смог сдать экза
мен. Мало было и оценок удов
летворительных. 

Другое дело с дисциплинами по 
специальности. Но курсу «Порш
невые и коловратные компрессо
ры» у нас были только лекции— 
три часа в неделю. Но на теоре
тическом зачете к нам предъяв
лялись такие требования, что для 
сдачи его нужно было прочитать 
и изучить самостоятельно много 
дополнительной литературы. В 
результате зачет с первого раза 
сдают лишь 2 — 3 человека. 

Сегодня ны сдаем второй пред
мет по специальности — «Теория 
турбомашин». Это наш третий эк
замен. Результаты малоутеши
тельны. Половина группы получа
ет «неудовлетворительно». При-
11ина?—Трудно ответить на этот 
вопрос. Мне кажется: она кроет
ся в отсутствии убежденности 
каждого студента и привычки 
(которая, наверное, еще не пр»1-
вита нам в стенах института) 

критически подходить к себе, к 
анализу своих возможностей и-
фактической отдачи, вследствие 
чего мы позволяем себе изучать 
предмет и сдавать экзамены не 
«для себя» как для будущего ин
женера, а просто — «лишь бы 
сдать», поскольку предмет выне
сен на сессию. 

Однако не будем пессимистич
ны. Впереди еще два экзамена — 
гйдрогазодинамика и политиче
ская экономия. В общем, чувству
ется, что группа в семестре ра
ботала. Есть студенты, на кото
рых надо равняться. Это Аня Ал-
хазова, наш комсорг, Володя Со-
ламон, Олег Весе.чов, Наташа Вол
кова. 

Для меня сессия уже закончи
лась. Впереди работа в составе 
ССО в Коми АССР, каникулы. 

Я желаю моим товарищам по 
группе и всем студентам: «Удач 
ьам, друзья!». 

В. ОПИЛАТ. 
студент гр. 3 3 6 / 2 , Ленинский 
стипендиат 

д^^5з^-]V^к сЕссV]V] 
Г^ УСПЕВАЕМОСТЬЮ на гидро-

техническом фа^культете и 
первыми результатами весенней 
сессии нас познакомил замести
тель декана ГТФ, доцент Андрей 
Яковлевич Головин. 

Вопрос: Андрей Яковлевич, 
как складывается общее положе
ние с успеваемостью на факуль
тете в этом семестре? Каковы 
первые результаты весенней сес
сии? 

Ответ: Ненормальное по.тоже-
пие сложилось сейчас на пятом 
курсе. Оно вызвано тем, что сту
денты нарушили график выпол
нения курсовых проектов, затя
ну.™ сдачу зачетов и -как след
ствие этого — иосредственная 
сдача экзаменов. Освоению это 
касается групп 512/1,2 и 
513/1,2. 

Исключение составляют лишь 
студенты группы 511/1. Они 
раньше всех сдали зачеты, а сей
час; досрочно заканчивают сдачу 
экзаменов. Положение с успева
емостью на четвертом курсе не 
вызывает особых беспокойств. 
Неплохо подошли к экзамепани-
онной сессии младшекурсники. 
Однако эта сессия будет, по-ви

димому, для них трудной, так 
как на результатах сессии будет 
оказываться недостаток опыта и 
трад'иционная сложность читае-
МЫ.Х к у р с о в . 

Перед весенней сессией за си
стематическую отрицательную ат
тестацию в семестре и несвоевре
менное получение зачетов были 

шении успеваемости на младших 
курсах оказала работа акадежо-
миссии. 

На старших курсах большое 
значение для осуществления кон
троля за работой студентов име
ет контакт деканата с препода
вателями, ведущими курсовое 
проектирование. Вов1№мя пред-

СДАЮТ 
ГИДРОТЕХНИКИ 

отчислены 2 человека с первого 
курса, 8 человек — со второго, 
2 человека — с третьего. 

Вопрос: Какие меры принима
ет деканат для повышения успе
ваемости студентов? 

Ответ: Своевременное получе-
аие зачетов на I—П1 курсах бы
ло обеспечено благодаря система
тическому контролю за текущей 
успеваемостью студентов со сто
роны деканата. По результатам 
аттестации в конце апреля дека
нат объявил взыскание ряду сту
дентов. Большую помощь в повы-

ставля.ти сведения в деканат о 
ходе курсового проектирования 
доцент Б. Э. Казанцев, пре-пода-
вате.ти кафедры инженерных кон
струкций я некоторые другие. 
Все это дало хорошие результа
ты. Так, например, слача проек
та по производству и организа
ции гидротехнических работ, ко
торым руководил доцент Б. Э. 
Казанцев в группе 511/1, нача
лась с 15 марта. Там. гзе такого 
контакта не было, сдача попск-
тов затянулась до зачетной пегге-
ли. Зто касается инженера Я. Б. 

Марголина, руковоздашего курсо
вым проектированием здания 
ГЭС в группах 513/1, 2. До-
дент В. П. Успенский представил 
первые св&дения в деканат о хо
де кл'1>сового проектирования в 
то время, когда уже заканчивал
ся срок сдачи проекта. Затянул 
сроки сдачи проекта по водным 
•путям и портам в группах 
512/1, 2 доцент А. Б. Мошков. 

Вопрос; Что необходимо изме
нить во взаимоотношениях между 
студентом, преподавателем и де-
ианатом? 

Ответ: Нел-мя всю ответствен
ность за неуспеваемость студен
тов взвал^пвать на деканат. Необ
ходимо усп-тш-ь контакты прспо-
дйвателей с деканатом и со сту
дентами. П|реподаватели должны 
всегда остро реагировать на все 
случаи срьвва сроков выполнения 
курсовых работ отдельными сту
дентами и вовремя ставить в из
вестность об этом деканат. Толь
ко в этом случае мы еможе-ч 
принимать эффективные меры для 
обеспечения равномерной работы 
студентов в ТР^РРИР гем'ч'тоа. 

В. КУКУШКИН, 
член редколлегии газеты «По
литехник» 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ—ГЛАВНОЕ 
Эта сессия в нашей группе 

проходит значительно .чучше всех 
предыдущих. И хотя число от
личных оценок еще не так вели
ко, как хотелось бы, результаты 
двух первых экзаменов «Электри
ческие машины» и «Теория веро
ятностей» показали, что группа 
достаточно серьезно и ответствен
но относится к сессии. 

Ребята учли горькие уроки 
прошлых семетров, когда несво
евременно выполнялись расчет-

вые задания и курсовые проек
ты, В результате зачетная неделя 
получалась очень перегруженной, 
что сильно отражалось на резуль
татах экзаменов. В этом же се
местре все без исключения уло
жились в учебный график, не
смотря на то, что семестр был 
очень загружен. Сыграла свою 
роль и работа, которая была про
ведена комсомольским активом 
группы, кафедрой и деканатом. В 
группе прошли комсомольские 

собрания с представителями ка
федры и бюро ВЛКСМ курса и 
факультета, где рассматривались 
«больные» вопросы посещаемости 
и выполнения учебного графика. 

Особенно мне хотелось бы от
метить тех ребят нашей группы, 
которые своей учебой являются 
примером для остальных. Это Лю
да Галы.шева. член курсового 
бюро ВЛКСМ, Валерий Полубпт-
ко, член факультетского бюоо 
ВЛКСМ, Ленинский стипендиат, 

Александр Луич, профорг группы. 
Валя Суркова. 

Итак, можно сделать вывод (он, 
кстати, уже давно известен), что 
успешно сдать сессию группа мо
жет только в том случае, если 
регулярно выполняются все зада
ния, если группа хорошо посеща
ет занятия и если актив группы 
своевременно реагирует на не
удовлетворительное выполнение 
этих требований. В. ФАЛЕ&В, 

комсорг гр. 322/1 



ПОЛИТЕХНИК 

ПИСЬМО 

Ежегодно вместе с совет
скими студентами наш инсти
тут заканчивают и посланцы 
многих зарубежных стран. Ди
плом инженера-металлурга в 
атом году получил и Света 
Вилли из Замбии. На днях он 
прислал письмо в деканат по 
работе с иностранными сту
дентами. Читателям, студен, 
там и преподавателям, небез
ынтересно будет узнать о вос
питаннике ЛПИ, 

Я работаю на месте госу
дарственного металлурга-кон-
структора в самом Министер
стве. Должен советовать госу
дарству по всем вопросам,от
носящимся к горной и метал
лургической промышленности 
нашей страны. Рабата инте
ресная и требует много вре
мени. Принимаю участие в со
вещаниях, которые проводят
ся в Министерстве и на кото
рых решаются важные вопро
сы. Сейчас у меня команди
ровка по всем металлургиче
ским, заводам страны. 

Теперь у нас нет никаких 
сомнений относительно квали
фикации. Наше Министерство 
и Посольство СССР в Замбии 
недавно подписали официаль
ное соглашение по признанию 
квалификации, В нашей стра
не 14 специалистов, которые 
окончили вузы в СССР, в том 
числе и наш институт. Они ус
пешно работают и занимают 
очень важные места в про
мышленности. Вот один из них 
Аббель Мкандавире окончил 
наш институт, электромехани
ческий факультет. Сейчас он 
директор по энертетике в Лу
саке. Только из Ленинграда 
семь специалистов: два врача 
(один окончил Педиатричес
кий другой—1 -и Медицин
ский институт) и четыре ин
женера (один окончил ЛЭТИ, 
работает в Министерстве гра
жданской авиации; второй — 
ЛИСИ, сейчас архитектор: 
третий и четвертый, Аббель и 
я, бывшие студенты нашего 
института), а один — глав
ный экономист в Министерст
ве планирования. 

В июле к нам прибывают 
еще 9 специалистов. Это уже 
большой успех. Несмотря на 
родезийскую агрессию, наше 
правительство решительно да
ет отпор: ясно одно, что Ро
дезия со своими сотрудника
ми по расизму ничего не сде
лает, чтобы отклонить нас от 
нашего курса. Поэтому нужно, 
чтобы специалисты были вы
сококвалифицированными и 
образованными, чтобы быть 
полезными своей стране в лю
бой момент. 

Хочу поблагодарить профес
сорско - преподавател ь с к и и 
коллектив и сотрудников за 
помощь, которая была оказа
на эа время обучения в ин
ституте. 

Я буду поддерживать кон
такт с деканатом и также со 
своим факультетом. 

Света Вилли Рутерлейн, 
бывший студент ФМетФ, 
Замбия, апрель 1973 
года 

М ИР ВЕЛИК. Хочетсй "везде 
побывать, узнать как можно 

больше, особенно если ты молод. 
Это в гвонх силах; есть много 
возможностей, надо только иметь 
желаще. н перед тобой откроется 
много прекрасного, интересного, о 
чем не узнаешь в кино или в 
кйиге. И если удастся, непременно 
побывайте в Новгороде, ведь вряд 
ли еще где-нибудь вы увидите та
кую дтарину, ' ^ 

Майский .солнечный день. 'Автр'-
бус с нашими студентами весело 
катит по дороге. 

А вот уже и Новгородская об
ласть. И мы слышим слова эк
скурсовода: «Не думайте, что вы 
едете из цнвилизова1!Ного центра 
в провинциальный городишко. 
Ведь в скором будущем Новгород 

ЭКСКУРСИЯ в НОВГОРОД 
будет центром мирового туриз
ма». И мы быстро в этом убе
дились. Хотя неласково встретил 
нас господин Великий Новгород, 
впечатление от этого не измени
лось. В городе около 70 церквей 
я в самых больших, самых кра
сивых мы побывали, 
, С первого взгляда поражают ве
личественная простота, грандиоз
ные размеры, древность того, что 
создали люди почтн голыми рука
ми. Бродя по этим соборам, хра
мам древности, невольно перено
сишься в X—Х[ века. Особенно 
впечатляют Георгиевский собор 
Юрьевского монастыря и Новго

родский кремль. С нимп связаны 
многочисленные легенды. Но до 
сих пор неизвестно, от чего пош
ло название Нового города. Его 
и сейчас, пожалуй, можно назвать 
так. После освобон^дения города п 
годы Великой Отечественной вой
ны, — он бы:| основательно раз
рушен. Сейчас этот город 
отстроен заново, церкви восстанов-
лены, хотя часть драгоценностей, 
икон так и яе удалось вернуть в 
новгородские соборы. 

Раскопки в городе дают кио'.'да 
интересное, неожиданное: так бе
рестяные грамоты открывают лю
бовное письмо содержания сов

сем несложного. Археологи, вс:фы« 
вая каменные гробницы святых, 
обнаруживают вместо человечес
ких кости животных, вместо юно
шеских ~ кости старика. 

Новгород — действительно во
площение древности. Не зря же 
памятник тысячелетию России по
ставлен именно там. Это вполне 
естественно. Вряд ли можнббыло 
бы найти ему более под.ходнщее 
место. 

А сколько мы еще увидели, уз
нали нового за эти два дня! 

Может быть, мы вас заинтересо
вали, и у вас появилось желанно 
С30ИШ1 глазами увидеть все это? 

Л. ЗДОРОВА, 
В. РОМАНОВА, 

студентни гр. 372 

# КОНЕЦ НЕДЕЛИ 

ЛО з^^^м музив 
Мы учимся вместе уже три 

года. Частые встречи, общность 
интересов, единство целей сдру
жили нас. Появилось желание 
проводить вместе и свободное 
время. Посещение театров и кон
цертных залов, кино, музеев и 
художественных выставок, заго
родные прогулки стали необхо
димой частью нашего досуга. И 
как следствие этого в нашей 
группе не один культорг, ка;; 
обычно, а целый квартет. Таия 
Воронина, Вера Калмыкова, Лена 
Карачунова и Люда Емельянова 
всегда в курсе событий культур
ной жизни Ленинграда, всегда 
обеспечат группу билетами на 
постаповкп, уже завоевавшие 
симпатии зрителей, на премьеры, 
на эстрадные и симфонические 
концерты. У каждой пз них есть 
«спой» театр, в который им 
всегда хочется пойти самим н по
вести своих товарищей. 

Так, например, у Л. Емелья
новой это — Кировский театр 
оперы и балета, Т. Ворониной — 
Ленинского Комсомола, Л. Кара-
чуновой — ТЮЗ. Недавно появи
лась у^нас новая форма приобще
ния к искусству: посещение му
зеев п выставок с собственным 
экскурсоводом. Одна нз студен
ток • нашей группы — Лариса 
Земзюлика — занимается в меж
дународном отделе (секция ги-
дов) в ЛПИ. Первые ее слушате
ли и строгие ценители ~ вся 
наша группа. Лариса с удоволь
ствием делится с нами своим зна

нием живописи, архитектуры и 
скульптуры. 

Все мы,.конечно, уже быля в 
Русском музее и Эрмитаже, но 
как приятно пройтись по знако
мым залам с таким очарователь
ным акскурсоводом, которому 
•можно задать любой вопрос, а 
также дополнить ее рассказ соб
ственными сведенлямп и сужде
ниями. Последний наш поход в 
музей был посвящен выставкам 

•Б. В. Лебедева н Ф. Ф. Щедрина. 
•Диапазон творчества Владимира 
•Васильевича Лебедева чрезвы
чайно широк. Натюрморты, порт
реты, серии рисунков на быто
вые темы, плакаты, графика и 
книжные иллюстрации. Очень ин
тересны картины из сатирических 
серий художншса. Лебедев тонко 
подмечает смешное и не.тепое в 
окружающей действительности п 
мастерски показывает это в 
своих рисунках'. 

Творчество '' Ф. Ф. Щедрина 
близко к русс1гой народной •ку.7ь-
туфе ХУП! века. Глубокий" пат
риот, он создал погаые духовной 
красоты произведения, волную
щие нас и сейчас, активно воз
действующие на наше сознание. 
Его статуи «Марсий», «Спящий 
Энднмион», «Венера» понрави
лись всем участникам экскурсии. 

Мы надеемся, что такие инте
ресные экскурсии будут продол
жены в следующем семестре. 

В. НОНОВАЛОВА, 
Н. ГАРБУЗОВА, 

студенты гр. 372/1 

=^ Спорт 

СДАЮТСЯ НОРМЫ ГТО 
Большое внимание в 

нашем институте уде

ляется физическому вос

питанию студентов и 

сотрудников. В настоя

щее время колленгив 

института активно 

включился в сдачу норм 

по новому комплексу 

ГТО. Ректорат ннституга 

способствует его успеш

ному выполнению. 

В течение многих лет 

регулярно проходят за

нятия в спортивно-оз

доровительной группе 

ректората по плаванию. 

Многие члены этой 

группы стали спортсме-

на1^и - разрядниками' 

академик Л. Р. Нейман, 

профессор А. М. Яшин, 

доцент И. А. Водоватов, 

доцент А. В, Малькевич 

и др. 

НА СНИМКЕ: анаде

мик Л. Р. Нейман вы

полняет спортивный 

прыжок с трехметрового 

трамплина (с пятимет-

ровой вышки). 

Фото Л. Лидиной 

^ ' Д1.,Л^6^Т. 

Л№ 

Й ОГА. Сколько слов написано 
о древнеиндийском учении, 

столько суждений, м[1еН'ЧЙ выска
зано, подчас противоречивых! 
Впервые йога упоминается в фи
лософском трактате «Бхагавад-ги-
та» написанном примерно в психологию и мистику. «Гнаиа»— 
1000 г. до н. э- Шло время. В означает зианле. И, наконец «хат-
VI в. до н. э. появилось 4-том- ха*> — означает упорство, настон-
ное сочинение, которое обобщило чивость, здесь внимание уделяет-
все известные в ту пору сведения ся физической культуре. «Ха» ~ 
0 йогах. Назывался этот труд по-древнеинди11СК!1 солнце, симво-
«Йогасутра», что означает «выска- лизирующее «положительные сн-
зывание о йогах», лы», «положительную энергию». 

В «Иогасутре» содержалось «Тха» —• это «луна», являющаяся 
оппсапие диеты, упражнений, символом «отрицательных сил». 
психо-трен'Ировки, мистических Единство отрицательных и По-
сторон учения йоги и т. д. ложительных онл, которое может 
Необходимо сразу же оговорить- быть достигнуто лишь благодаря 
ся о слабых аспектах йоги, упорству и настойчивости, — вот 
Будучи- древним учением, суть и правильное толкование 
она тесно связана с религн- хатхайогл. Пройдя через века, 
ей и мистикой, что ведет к именно хатхайога представляет 
переоценке последователями уче- Д-̂ я нас особую ценность сейчас, 
НИИ йоги ее психологических сто- именно хатхайогу имеют в виду 
рои. Но имеет крайности к фи- больщнпсто людей, вообще упот-
знческая сторона йоги — это 1а.к ребляя термин «йога», 
называемые «чудеса», т. е. трюки. Эта популярность не адучайна. 
И догматики, и консерваторы бы- Хатхайога, включающая в себя 
лн среди йогов, но все самое цен- дыхательные упражнения и так 
ное 8 учении йоги пережило ты- называемые «асаны» — позы, по-
сячелетия. могает человеку сохранить здо-

Что же такое йога? Йога в пе- ровье, а в отдельных случаях да-
реводе означает — единство, со- же вылечить болезни. Медицин-
четанне. В учении йога следует скне исследования показали, что 
различать четыре основных на- асаны — позы, предписывающие 
правления: кармайрга, радтйога, определенные положения телу за-

.хатхайога и гнанайога. «Карма» нимающегося йогой человека, дей-
означает — деятельность. «Радт- ствительно имеют смысл, так как 
йога» — делает акцент на пара- при нх исполнении улучшается 

ЙОГА-ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
функционирование важнейших 
внутренних органов, укрепляются 
мышцы человеческого тела. 

Доказательств эффективности 
хатхайога очень много. Часть уп
ражнений, входящих в систему 
хатхайога, с успехом пртшеняют-
ся врачами, спортсменами. У нас 
в институте тоже есть люди, ко
торые интересуются н занимают
ся хатхайогой. Интересны вы
сказывания сотрудников, к кото
рым я обратился с вопросом о 
пачьзе йоги. 

Старший инженер кафедры 
«Электрические аппараты» В. По
кровский ответил так: «Йоги—не 
самоцель. Это один из методов во
спитания своего здоровья, мето
дов очень действенных. Я не ого
ворился, употребив слово «воспн-
танне». Здоровье нужно именно 
воспитывать в себе, как воспиты
вают, допустим, силу воли, ка
кую-то черту характера и т. п. А 
йога имеет для этого большие 
возможности, и я лично в этом 
убедился». 

Мастер телевизионного учебло-
го центра Ю. Д. Малышев в от
вет на вопрос о пользе йоги ска
зал: «В здаровом теле — здо
ровый дух. Эта известная истина 
великолепно иллюстрируется са

мочувствием тех, кто занимается 
хатхайогой. Что касается меня, 
то могу утверждать: йога дисцип
линирует не только тело, но и 
мысли, разум. Необходимо отме
тить только, что йога — не един
ственный, а одни из многих кам
ней, образующих фундамент здо
ровья». 

Подобные свидетельства можно 
было бы продолжить. Автор, ко
торый занимается йогой, можег 
добавить, что всего 4 месяца за
нятий дыхательными упражнелля-
ми по системе йогов увеличили' 
жизненную емкость легких: у него 
на 750 к'уб. см, улучшили само
чувствие и работоспособность н 
спасли, именно спасли, от многих 
простуд, насморзсов и ангин. Мно
гих заинтересуют вопросы: кому 
можно заниматься йогой, кому 
нельзя; кале заниматься; с чего на
чинать; с чем сочетать йогу и 
т. п.? Дать общих рекомендаций, 
а тем более заочно, невозможно. 
Может быть, стоит организовать 
институтскую секцию или группу 
йоги, где каждый желающий смог 
бы и заниматься, и получать со
ответствующие консультации. За-
канч'ивая статью, мне хочется при. 
вести слова из «Бхагавад-гита»: 
«Пусть все будут здоровыми» 
пусть все будут миролюбивыми, 
пусть все будут полностью разви
тыми, пусть все будут обладате
лями многих достоинств». 

в. ГЕРЦЕВ. 
аспирант кафедры 

«Электрические аппараты» 
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